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I. Registro de Asistentes  
 

1. Bienvenida y verificación de quórum 
2. Presentación de la Estrategia de incremento a la producción forestal 2013 
3. Asuntos Generales. 

 

II. Desarrollo de la Reunión  
 

Para dar inicio formal a la reunión y en cumplimiento del primer punto de la agenda, el Ing. 
Alfonso Moreno Jiménez dio la bienvenida a todos los asistentes, agradeciendo a cada uno 
de ellos por su asistencia. Puntualizó que la necesidad de realizar una sesión conjunta con el 
Comité de Servicios Técnicos forestales, obedece a la necesidad de analizar desde una 
perspectiva amplia y multidisciplinaria el tema referente al incremento a la producción forestal. 
Por su parte el Lic. José Alan Jiménez Yáñez, informó a todos los asistentes a la reunión 
sobre la representatividad de los sectores que hasta ese momento prevalecía. La sesión se 
estructuró a partir de la presencia del sector No gubernamental, Social, Profesional, Académico, 
Gobierno e Industrial, así como la asistencia técnica del Comité y personal del secretariado 
Técnico del CONAF. 
 
En el segundo punto de la agenda, el Ing. Alfonso Moreno Jiménez dio el uso de la 
palabra al Ing. Germánico Galicia Garcia, quien inició su exposición referente al tema de la 
Estrategia de incremento a la producción forestal 2013. Para dar inicio al tema, dio a conocer el 
mecanismo operativo con el cual se trazó dicha estrategia, puntualizó los elementos 
estructurales de esta, están establecidos a partir de la coordinación institucional, la planeación y 
las metas por los componentes. Mencionó que con el cambio político de la administración 
pública, se tiene una expectativa ambiciosa y real dl manejo de los recursos forestales del país, 
explicó que las metas sexenales para esta estrategia redundan en el incremento a la producción 
forestal maderable en un 100%, es decir de 5.5 millones de m3 pasar a una producción de 11 
millones de m3. Por otra lado se tiene la expectativa de incrementar la superficie con 
certificación de manejo sustentable en un 290%, de 826 mil hectáreas a 2.4 millones en 2018. 
Sostuvo que una directriz muy importante para el logro de estos objetivos, será el incremento 
que se pueda tener en la superficie certificada para el manejo sustentable, señaló que de los 
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195.9 millones de ha referidos al uso de suelo, 63’411,754 ha. son de bosques y selvas, por lo que 
existe una margen amplio para la aplicación de esquemas que coadyuven a la certificación de 
esas tierras. 
 
Para el tema de la focalización e intensificación de tareas a favor de la producción y 
productividad de los bosques, señaló que los análisis respecto al universo de atención en masa 
boscosa existente en el país muestran que existen cerca de 10’ 600 000 de hectáreas que 
pudieran estar bajo manejo sustentable, por lo que una vez más refirió que existe una gran 
oportunidad de desplegar acciones que vayan enfocadas a potenciar ese aspecto. 
 
Puntualizó que el esquema de incentivos de política sustentable, contemplada para la estrategia 
de incremento a la producción, deberá forzosamente estar acompañada de acciones y tareas 
técnicas que coadyuven al funcionamiento de elevar la producción, así como por el 
acompañamiento a las organizaciones o empresas comunales con el objetivo de alcanzar la 
certificación. Refirió que el esquema bajo el cual se focalizarán las acciones encaminadas a 
aumentar la producción y productividad del país, recaen en zonas específicas de reactivación 
forestal en 11 Estados, sin embargo comentó que existen casos adversos en donde instituciones 
no gubernamentales o académicas inciden en las perspectivas y formas de observar el entorno 
forestal, teniendo de esta forma una población local con tendencias proteccionistas y no 
necesariamente productivas. 
 
Añadió que desde la perspectiva de la CONAFOR, habrá que tratar de incidir a favor de un 
verdadero cambio en la aplicación de los programas de manejo, en donde el objetivo principal 
sea el de la aplicación tareas técnicas orientadas a acciones referentes a la silvicultura forestal. 
 
Asimismo comentó que habrá que aplicar acciones orientadas directamente a estimular la 
producción legal de la madera, ya que en este momento es un tema con mucha controversia e 
impacto económico en el país. Esta estrategia articula las siguientes acciones: 
 

1. Aumento de la superficie bajo manejo 
2. Esquemas de manejo auspiciados por la PROFEPA 
3. Establecimiento de sistemas con mayor control por parte de los industriales 
4. Consolidación de un sistema de trazabilidad de madera legal por parte de los 

consumidores. 
5. Modificación a la LGDFS (programas de manejo para disminuir costos de transacción) 
6. Consolidación del sistema nacional de certificación, como un sistema voluntario. 
7. Elaboración de programas de manejo para la conservación de bosques de baja 

productividad (pago por servicios ambientales) 
 
Mencionó para el tema de la modificación o elaboración de programas de manejo para 
“intensificar la silvicultura” habrá que orientarlo a los bosques de baja productividad. 
Ejemplificó el caso del Estado de Chihuahua, en donde el Gobierno Estatal ha establecido una 
ambiciosa campaña por apoyar el sector forestal, a partir del establecimiento de nueva 
maquinaria que permite fabricar  tableros de alta calidad y un programa de apoyo para 
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regularizar la tenencia de la tierra, actividad que está llevando a cabo con instituciones del orden 
federal. 
 
En uso de la palabra el Dr. Juan Rentería Ánima comentó que es se suma importancia los 
esfuerzos que realizan las entidades estatales para apoyar al sector forestal, se mostró interesado 
particularmente por el caso de Chihuahua en donde existe una clara visión transversal de los 
problemas que sufre el sector forestal en todo el país. 
Señaló respecto a los estudios biométricos que el INIFAP ha realizado muchos estudios 
referentes a ese tema, por lo que dicha institución está con la mejor voluntad de establecer 
inercias de trabajo con otras entidades federativas en aras de apoyar el desarrollo del sector 
forestal. Destacó que existen muchos problemas que habrán que resolverse con ayuda de otras 
instancias de gobierno, tal es el caso de la tala clandestina así como el tráfico de la misma. 
 
Por su parte el Ing. Marte Salazar Terán señaló que históricamente el fomento a las buenas 
prácticas sobre el entendimiento de la producción forestal han estado olvidadas, por lo que talar 
árboles pudiera verse como una actividad que incide negativamente a la tendencia 
conservadurista del medio ambiente. Señaló que para el caso de la tala clandestina, se tendrá 
que realizan una amplia difusión de los perjuicios económicos que implica el comercializar 
madera ilegal. Enfatizó que esta estrategia tendrá que estar acompañada de aspectos técnicos y 
sociales, a fin de mostrar a la sociedad que las afectaciones no sólo impacta en lo económico, 
sino en las condiciones generales de vida de las personas que habitan en bosques y selvas. 
 
El Ing. Leovigildo Suarez Ambriz felicitó al personal de la CONAFOR encargada de analizar 
y poner en marcha la estrategia de incremento a la producción y Productividad. Aprovechó para 
comentar con relación a la tala clandestina de la madera, que existen comunidades y predios en 
donde no existen los aprovechamientos forestales desarrollados, por lo que son presa fácil de los 
grupos que se dedican a cortar, transformar y transportar madera de dudosa procedencia. Dejo 
claro que algunos de los factores que inciden en la disminución de madera en rollo legal, son las 
ineficiencias que existen en los aprovechamientos forestales, ya sea por la temporalidad o bien 
por lo complicado de los trámites y permisos, abona a la disminución de la producción. 
 
El Mtro. Jubenal Rodríguez Maldonado, agradeció por la exposición del tema y preguntó 
si se tiene pensado establecer un enfoque integral en donde se incorpore a ejidos y comunidades 
indígenas dentro de la estrategia de incremento a la producción y productividad forestal 2013-
2018. Señaló que para este caso será importante promover los ordenamientos forestales.   
 
Por su parte el Dr. Gonzalo Chapela y Mendoza cuestionó sobre la existencia de un estudio 
real de las condiciones generales que posee el país para poder incidir positivamente en la 
estrategia de producción y productividad, en donde se tengan contempladas las políticas 
públicas que correlacionan con el sector forestal, así como la mejora en las leyes vigentes y la 
aplicación de las mismas.   
 
Dando respuesta a estos cuestionamientos, el Ing. Germánico Galicia Garcia comentó que 
es de suma importancia conocer cuál es el parecer de los integrantes del CONAF así como de sus 



 

  
  
                                                     
 
 

 
Consejo Nacional Forestal 

Comité Conjunto 
 

comités respecto a la estrategia de incremento. Refirió que se tiene la intención de incorporar 
360 mil hectáreas acompañado de unas reglas diseñadas para apoyar a todas las superficies. 
Destacó que la apuesta principal será el trasformar todos los programas actuales que la 
institución lleva a cabo, subrayó que la estrategia es reordenar el manejo forestal y sustentable 
de los bosques del país. 
 
Resaltó que el enfoque integral de esta estrategia permitirá que los programas se articulen en un 
solo sentido y bajo una misma orientación. Reconoció que para lograr esta expectativa se 
requiere sumar insumos teóricos, técnicos y de capacitación, tal es el caso del Estado de 
Durango en donde se tienen los estudios biométricos, de mercado y acciones integrales bajo la 
perspectiva industrial necesarios para establecer programas encausados al incremento de la 
producción de madera.  
 
En uso de la palabra el Ing. Armando Lomelí Jiménez preguntó si una vez que comience a 
dar resultados positivos la estrategia de incremento a la productividad, se tiene pensado bajar el 
precio la madera y estar en condiciones de competir con la madera importada de Chile. Por otra 
parte refirió que existen casos en ejidos y comunidades en donde no existe una cultura por 
establecer aprovechamientos y sugirió que esta estrategia debería estar acompañada por un 
proceso de sensibilización.  
 
El Ing. Gustavo Sánchez Valle, comentó que es importante resaltar que a más de diez años 
de la creación de la CONAFOR, se está pensando en impulsar el proceso de productividad de los 
recursos forestales del país. Señaló que actualmente la producción de madera esta caída cerca de 
50% y recordó que en la última reunión ordinaria del CONAF se tocó este tema, para lo cual 
obtuvo un gran apoyo al planteamientos por parte de todos los sectores que integran el Consejo, 
ya que se considera cuencas y estados, privilegiando la intensidad y no la cantidad.  
 
Consideró que dentro de esta estrategia deberán estar contemplados los bosques tropicales y las 
zonas de semidesierto, ya que ninguno de estos ecosistemas están valorados en algunas áreas 
prioritarias.  
 
Para el esquema económico de la estrategia, comentó que el mercado se deberá plantear 
tomando en cuenta los siguientes planteamientos: 
 

 Intensificar la lucha contra la tala ilegal de madera 
 Establecer un esquema de precio-objetivo que garantice un mejor precio a los ejidos y 

comunidades 
 Establecer una estrecha relación con las políticas de reforestación y tratar de incidir en la 

restauración de 1 millones de hectáreas. 
 
El Ing. Germánico Galicia Garcia indicó que la estrategia no pretende bajar el precio de la 
madera, comentó que la cuestión de incidir en el detrimento de los precios obedecen a aspectos 
y factores comerciales y de costos, y no necesariamente en la operación del manejo forestal. 
Señaló que el hecho de duplicar la producción no significa duplicar la madera cerrada, por lo 
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que el precio obedece también a otros factores. Para el caso de la relación que tendrá la 
estrategia con las actividades de reforestación, puntualizó que se está trabajando en aras de 
mejorar las semillas para estar en condiciones de dotar de plantas de calidad. 
 
El Ing. Carlos González Vicente comentó que el tema de competitividad forestal se ha 
enfocado en sólo tres países, en donde México aún no logra destacar como se quisiera. Señaló 
que los bosques están perdiendo potencial por las formas en cómo se aplica la silvicultura, en 
donde existen aspectos técnicos que ninguna normatividad o ley resuelve. Puntualizó que 
existen aspectos que impiden que la industria forestal en el país sea competitiva, uno de ellos es 
el financiamiento rural que es escaso, limitativo y altamente caro con relación a la tasa de 
interés.  
 
Señaló con claridad que el problema de la industria forestal es la “competitividad”, ya que sólo 
satisface el 22% de la demanda nacional, el resto de esta demanda es completada por las 
importaciones.  
 
Derivado del comentario anterior, estableció una serie de reflexiones en torno al tema: 
 

 No se debe postergar más la aplicación de proyectos y estudios de inteligencia de 
mercados 

 Se debe eliminar atavismos al manejo forestal 
 Con relación a los trabajos realizados en las áreas elegibles, se debe realizar un mapa de 

alta competencia regional. 
 Se deberá incidir en el establecimiento de buenas relaciones institucionales con los 

gobiernos estatales a fin de impulsar el mejoramiento de caminos e infraestructura. 
 
Por su parte el Ing. Librado Martínez Carranza comentó que habrá que buscar la estrategia 
para resolver de forma transversal el problema, señalo que los técnicos deberán trabajar con los 
dueños de las tierras a fin de dar a conocer el rechazo que tienen a la subregulación en los 
aprovechamientos. 
 
Señaló que todos los aspectos que han señalado a favor del sector forestal, estimularan a la 
valoración de las plantaciones que contribuirán con la estrategia de incremento a la producción 
y la productividad.    
 
El Ing. Gustavo Sánchez Valle propuso el establecimiento de un foro en donde pudieran 
discutir los temas de mayor relevancia para el sector, con relación a la estrategia al incremento a 
la Producción y Productividad. 
 
III. Acuerdos 
 

 Realizar un atento exhorto a la PROFEPA solicitando su participación en este tipo 
reuniones conjuntas. 
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Información de los Asistentes 

   
Armando Lomelí Jiménez armandoloji@hotmail.com CFM / Sector Profesional 

Jubenal Rodríguez Maldonado riodmexst@hotmail.com RIODMEX / Sector No gubernamental 

Marte R. Salazar T. salazarmarte@hotmail.com Procuraduría Agraria / Sector gobierno 

Carmen Jiménez Cruz carmen@reforestamos.org 
REFORESTAMOS MEXICO / Sector 
No Gubernamental 

Juan Rentería Ánima renteria.juan@inifap.gob.mx INIFAP / Sector Académico 

José Alfonso Moreno Jiménez union.asoc.silvi.jal@hotmail.com CONOSIL / Sector Social 

Gonzalo Chapela y Mendoza gchapela@gmail.com RIODMEX / Sector No Gubernamental 

Leovigildo Suárez Ambriz cnif-edomex@hotmail.com CNIF / Sector Industrial 

Rogelio García Moreno rogelio_garcía_moreno1951@hotmail.com ANGyTF A.C./ Sector Profesional 

Salvador Aguayo García rednoremso@hotmail.com 
REDNOREMSO / Sector No 
Gubernamental 

Librado Martínez Carranza librado.martinez@hotmail.com ANGyTF A.C./ Sector Profesional 

Gustavo Sánchez Valle gmocaf@eninfinitum.com REDMOCAF / Sector Social 

Pedro Esteban Díaz Díaz pedro.díaz@conafor.gob.mx CONAFOR / Gerencia del D.F. 

Germánico Galicia García  ggalicia@conafor.gob.mx CONAFOR / CGPyP 

José Alan Jiménez Yáñez ajimenez@conafor.gob.mx CONAFOR / CGGE / ST CONAF 

David Abraham Villacís Selem dvillacis@conafor.gob.mx CONAFOR / CGGE / ST CONAF 

Joel Pérez Crisanto joperez@conafor.gob.mx CONAFOR / CGGE / ST CONAF 

 


